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主席（張議長鎮榮）：               記錄：劉淑芬 

現在開始 9點到 9點 50分是蔡蕥鍹議員質詢

時間，現在就請蔡議員開始質詢。 

蔡議員蕥鍹： 

大會主席張議長、王副議長、楊縣長在坐的一

級主管，大家早，大家好。今天是本席總質詢的時

間，我想針對以下幾個重點提出縣政的質詢，第一

個部分是關於本縣的文化總體競爭力，這個部分我

待會出示相關的數據，讓所有的民眾了解我們文化

的部分，還有什麼要加強跟改進的地方？第二個部

分就是本縣的社會住宅進度，第三個部分，質詢的

重點是關於新竹縣工商大樓的場地管理疑雲的部

分，第四個重點是關於豐邑天坑事件，第五個重點

是頭前溪高灘地運動公園相關的進度。我想在開始

質詢之前，要跟大家報告的是，在楊文科縣長您所

主政的新竹縣有三流，大家知道是哪三流嗎？一流

的消費，尤其是竹北市一流的消費，可是卻有著二

流的建設，三流的行政效率，就是我今天要提出來

最重要的部分，首先，簡報先出示有關於我們的文
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化總體競爭力的這個部分，國家圖書館在今年的 3

月舉辦了一個相關的記者會，這個相關記者會的內

容是關於「111年臺灣閱讀風貌及全民閱讀力年度

報告」記者會，新竹縣的各項指標，都讓本席不忍

直視，這是記者會上所發布的相關數據，全台 22

個縣市裡面都有，其中新竹縣的經費投入，在這些

縣市裡面，僅次於桃園市，我們是第二高投入的經

費，第二多的縣市，可是我們的各項評比卻是敬陪

末座，我們借閱冊數績優的僅有北埔鄉入榜，大家

看清楚我的簡報內容框起來的部分，新竹縣北埔鄉

的借閱冊數績優僅有 4.6的比例，甚至到圖書館的

人數還排不上這個國家圖書館的榜，再下一頁，我

們投入的經費僅次於桃園市，全台灣第二名，館藏

的設施是全台倒數第三名，持有圖書證的比例是全

台倒數第 4名，請問一下，我們的經費僅次於六都

桃園，可是我們的評比為什麼都全部都敬陪末坐？

我想請問一下，文化局如何在預算充裕的一個情況

之下，未來能夠提升本縣評比的分數呢？是不是可

以請文化局說明一下？ 
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文化局李局長安妤： 

謝謝大會主席張議長，以及蕥鍹議員一直來對

於我們新竹縣文化局在推動閱讀上面的關注，首

先，跟各位議員報告，議員這邊所呈現的是我們在

111年，就是教育部年度評比各式民眾閱讀力的表

現的數據，每一年，教育部都會針對各縣市的閱讀

力做評比，這個評比的項目裡面，總共有 8大項，

其實我們在 111年、就是今年的 3月，這個評比部

分，22個縣市裡面，分成 3大區塊，直轄市是一

組，人口數 400,000以上的人是一組，我們是屬於

人口數 400,000以上，400,000以下的是第 3組，

我們其實在 111年度的成績是 400,000以上人口，

全國第一名，我這邊就要說明為什麼議員的那個數

字？我們還是全國第一名，首先要跟大家報告的就

是這八項評比的項目裡面，其實我們在持證比例看

到那個數字比較低，佔的比例是 10％，針對議員剛

有講了幾個我們比較弱的項目，先做說明，在館藏

建設的部分，其實館藏建設評比的就是人冊擁書

數，就是每一個人擁有書本的數目，依照教育部的
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圖書館法的規定，每一個人要兩冊，其實新竹縣很

特別，因為我們人口數一直在增加，其他縣市都沒

有，所以我們其實一直很努力在追這個數字，自從

楊縣長上任之後，其實在這個部分，我們算是非常

的努力，從 108年的購書預算 400萬，一直到今年

112年 3,300萬，這個也很感謝大會支持，也因此

我們的人冊擁書數從 108年的 1.641，到今年已經

到 2.01可以首次突破，能夠符合教育部的人冊擁

書數的數字，再來就是，館舍的面積部分，還有辦

證率的部分，其實要跟大家報告，就是從 108年開

始，然後 109年，我們為了要提升我們縣市的閱讀

力，所以我們開始啟動了各縣市一證通，也就是我

們跟苗栗以北所有的縣市合作，讓我們所有的民眾

能夠拿我們的證，就可以到各縣市去借閱、閱讀，

因為這樣，所以我們在 110年度的持證比例是

57%，那為什麼今年會掉到 33%？主要是教育部今年

評比的基準調整，因為他發現各縣市開始辦一證通

以後，沒有辦法真正去評比每個縣市持證的真正比

例，所以後來再加了一個關卡，在持證比例的部
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分，一定要是新竹縣在地戶籍的本地人，才能夠納

為持證比例，所以我們今年跟新竹市，其實整個持

證比例下降，主要也是因為我們縣市外來人口多的

特性，縱使如此，其實我們在今年的整個評比裡

面，算是全國第一名，整個閱讀力第一名以外，還

有就是剛剛議員所講的，就是在議會以及縣長的支

持之下，在整體閱讀的地方第一名，以及我們每一

個人所支援閱讀的經費，也是第一名的，在辦證率

的部分，我們也有檢討，每一次看到這個成績，我

們自己都很在意，所以在辦證率的部份，我們做兩

個努力，從去年跟民政處的戶政事務所結合，就是

只要有縣民報新生兒戶口的時候，我們就鼓勵新生

兒的父母幫新生兒辦證，我們也會提供禮物，再來

我們今年也會啟動，希望能夠跟社會處合作，縣內

只要擁有 65歲以上老人福利卡，也能夠跟我們的

閱讀證合作，除了這個之外，我還要說的是，去年

其實已經啟動跟教育局合作，只要我們所有的學童

擁有閱讀卡，其實就擁有新竹縣所有公共圖書館的

借閱資源，在這邊跟各位議座以及我們所有的縣民
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說明。 

蔡議員蕥鍹： 

謝謝李局長的答覆，我想局長剛剛從頭到尾講

的都是教育部，但是我們這一份調查數據是來自於

國家圖書館，我希望我們不要成為一個預算花費僅

次於桃園的縣市，結果我們的相關的排行評比卻是

敬陪末座，特別是配合教育局的這個部分我還要

提，全中運的座位都沒有坐滿，為什麼沒有函文給

新竹縣所有的國中、小，要求他們在開幕的時候，

派員把場地坐滿呢？我想這個橫向的聯繫、溝通很

重要，希望各局處要多多的配合，謝謝文化局長的

答覆。 

第二個部分，我想要了解關於我們本縣社會住

宅的相關進度，我想在中央的執政之下，本縣的社

會住宅進度一直是許多民眾所關注的一個焦點，特

別是竹北市稅收非常高的一個地方，可是卻沒有感

受到相對應得到的社會福利跟措施，比如說，有許

多年輕人移居到竹北，我們是全台灣遷入、遷出率

最大的地方，年輕人沒有錢，可以買房的時候要怎
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麼辦？社會住宅就提供居住正義最重要的一個管

道，可是本縣的社會住宅呢？一樣是敬陪末座，我

們的社會住宅，據 2020年 10月 7月 18日自由時

報的報導，新竹縣挑選了 7個基地，預計要打造

2,000戶的社會住宅，我到現在都沒有看到，這個

基地我跟大家簡報一下，位於竹北、竹東，還有湖

口三個鄉鎮，經過兩年多了， 2023年 1月我們所

查調到的資料顯示，僅有一個地方成功發包，在

「新湖好室」這個地方，2020年的時候，你們既然

發下豪語要照顧弱勢家庭，要讓年輕人有房子住，

要讓低收入的人買的起房子，租的起房子，結果到

了 2027年才有能力完工本縣第一處社會住宅，請

問一下，我們到底要如何落實居住正義？我們有一

天能不能夠媲美法國的社會住宅？新竹縣有沒有這

樣的能力可以做到居住正義？而不是只看竹北的高

高收入、高所得，卻忽略了竹北其實是有一群人住

不起房子，買不起房子，這個時候社會住宅就提供

了他們所必須居住，及提供居住正義的一個管道，

請問產發處，有關竹北的社會住宅，目前有沒有評
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估進行的一個方案？其餘 2020年報導所指的五處

內政部委託國家住宅及都市更新中心，辦理評估中

的地點，目前有沒有最新的進展？請產發處簡要說

明，謝謝。 

產業發展處陳處長偉志： 

謝謝大會主席張議長，以及蕥鍹議員針對社會

住宅的關心，首先，針對這個部分，分兩個階段說

明，第一個階段就是說，因為我們是省轄市，所以

跟中央的分工來說的話，中央的內政部國家住宅及

都市更新中心，這一部分他來負責興建跟營運，那

我們負責可行性規劃跟可行性評估，跟後續都市計

畫相關的進程，這是第一階段的分工，新竹市也是

一樣如此，目前我們這幾處社會住宅的進度，我們

有分三個部分說明，第一個就是已經在發包工程的

部分，誠如蕥鍹議員剛剛在簡報上面有講的「新湖

好室」的部分，這就是在湖口新湖國小北側，這個

政治作戰局的裝甲新村的部分在去年 11月已經發

包完成，現在正在興建動工當中，在 116年會完成

130戶，第二個的部分就是要透過都市計畫變更，
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本來就是住宅區，現在正在評估，都市更新中心正

在做細部設計的部分，第一個就是我們剛剛講的仁

愛段，這是去年我們縣政府在先做前期可行性規劃

評估，在仁愛段 586地號的部分，目前內部都市更

新中心正在做細部設計的部分，未來會有 281戶，

這個不用透過都市計畫變更，第三處就是資源段的

3.09公頃，就是中油的部分，目前就是因為中油針

對他的機具的擺放跟內政部住都中心要蓋七層，可

能有一點落差，他們現在兩個單位內部正在還在協

商要怎麼來進行當中。接下來要透過都市計畫變更

的有三處，第一處就是剛剛蕥鍹講的竹北地區，竹

北地區是在興隆路跟自強一路的部分，在地檢署後

方，這個部分未來會有將近 250戶，那是地檢署的

土地部分，要透過都市計畫變更，第二處就是在自

強五街跟成功十三路，就是我們的六家咖啡對面，

那有兩塊土地，一個縣府的，一個是國有財產署

的，目前也是在都市計畫變更，機關用地改成社福

用地，這兩個都送到內政部，目前正在內政部的都

市計畫委員審議中，最後一塊，就是在我們的湖口
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火車站的力行段，未來有 300戶左右，目前是在我

們的縣都市計畫會專案小組準備要召開第三次，開

完之後，我們就要提縣都委員會，以上是針對我們

社會住宅的一個進度報告，以上說明，謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

謝謝處長的回覆，我想了解的是說，您剛剛提

到竹北社會住宅的這個部分，當地許多民眾都非常

的關心，在地檢署的後方，我想了解一下，是不是

確實會去執行？如果說您在遇到民眾反彈的時候，

還是持續會進行嗎？目前聽起來都市計畫還沒有變

更是嗎？ 

產業發展處陳處長偉志： 

是的，謝謝大會主席，目前在竹北這兩塊正在

內政部都市計畫審議當中，也就是內政部想要把它

改成所謂的社福用地，社福用地就是社會住宅，確

實很多民眾反應說，那個地方到底適不適合？這一

點的問題，我們也跟營建署的長官陳情地方有這樣

子的意見，當然我們也有提供一些其他的一個腹

地，比如說嘉興路 389巷裡面，有一塊現階段是住
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宅區，也不用透過都市變更，就可以直接進行，內

政部這邊也認為這部分他們也會來進一步考量。接

下來，因為那一塊土地是竹北公所，我們還會再跟

竹北市公所、內政部共同討論那一塊到底適不適

合？這部分我們再來討論，因為總是要有一個備案

這個當然是其中的一個想法，另外，我們也提供營

建署說中長程，因為我們看到這禮拜新聞也有報

導，內政部長針對這個社會住宅，他認為說是不是

只有短期，以後都是要做進行的，不管什麼時候都

是國家的一個政策，所以我們未來會在台知園區，

假設這次都市計畫成功的時候，我們可能會有更完

整、更具有規模的一個社會住宅的用地，提供整個

大新竹地區，甚至當然包含竹北的一個居住正義的

問題，以上說明，謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

謝謝產發處長的回覆，我想社會住宅是一個非

常重要，需要去推行的一個政策，從 2020年到

2027年，這七年的期間，我們如果只能夠完成「新

湖好室」這一處社會住宅，顯然在行政效率的執行
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上是有很大的改進空間，所以希望竹北的這一塊用

地一定要積極的妥善處理，如果有民眾反彈一定要

召開說明會，如處長您所說的，有相關的腹案可以

解決，如果這一塊土地真的沒有辦法興建社會住宅

的時候，為了竹北廣大的一個青年族群，買不起房

子的群眾，我想社會住宅還是有其必然性，謝謝。 

第三個部分，我想請教關於我們新竹縣工商大

樓場地管理的一個移雲案件，新竹縣工商大樓，它

分為五樓的一個結構，地上四樓、地下一樓，五層

樓的一個結構，那這個工商大樓是委由新竹縣政府

勞工處代為管理，本席接獲陳情，主要是在於說它

的場地管理場租上有相關的疑雲，本席在星期一的

時候已經邀請政風室，還有主計室，以及新竹縣政

府勞工處派員出席參與本席所召開的一個會議，現

在我跟大家簡單說明一下，這個工商大樓場租收費

的一個相關的收據，本席接到陳情的內容，新竹縣

總工會承租新竹縣工商大樓這一棟大樓，新竹縣政

府勞工處是督導單位，每年付給縣府的租金到底是

多少？我們從 104年看到的合約內容就是新竹縣政
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府跟這個相關承租單位的租賃契約是 26,251元，

你們租金計算的衡量基準是什麼呢？請勞工處做一

個說明，你們怎麼樣來管理自己的場地？租金收費

計算的依據標準？ 

勞工處劉處長家滿： 

謝謝大會主席張議長，也感謝蔡議員對於工商

大樓的關心，蔡議員報告，我們工商大樓是 80年

領取使照，我們使用的單位，有工業會、商業會、

總工會所屬的一個相關的職業工會，以及商業會的

四個團體一個入住的情況，剛剛所謂的總工會，在

104年的部分，我了解的是租金從 41萬元開始起到

今年，這個租金的部分，達到 813,776元，整個租

金的換算是由我們新竹縣縣有的基地房屋租金的計

算基準以及公告現值來計算的，以上說明。 

蔡議員蕥鍹： 

這是我們去調閱相關的資料所顯示出來的，基

本上國有公用不動產的這個部分，是不是有依照國

有公用不動產收益的原則，辦理所謂的租金條件調

降、調整？這是所有公務機關，應該要去遵循的規
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定，它是財政部國有財產署發布的一個規則，國有

公用不動產收益原則，收益原則的第 5項租金計收

基準裡面都有很詳細的規定，你剛剛回答我，你是

依照現有的規定來做收費，所以你的租金是隨意調

整？還是依相關規定？看起來，你說是依照現有

的，多位陳情人向本席表示，新竹縣總工會將辦公

室，以及其他空間分租給其他單位收取租金，請問

勞工處知不知道這件事情？有沒有實地做訪查？請

勞工處說明。 

榮工處劉處長家滿： 

謝謝大會主席張議長，也謝謝蕥鍹議員的關

心，整個工商大樓的部分都是由工商團體、新竹縣

產業總工會，以及各職業工會的進駐，並沒有外租

其他的團體，以上說明。 

蔡議員蕥： 

教室管理收據，處長，你剛剛說沒有外租？那

我手上的這個收據是怎麼來的？我手上有很多收

據，你要看嗎？處長，你剛剛說都沒有外租，怎麼

會冒出收據？ 
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勞工處劉處長家滿： 

謝謝議長、謝謝蔡議員，我想總工會整個營運

的部分，我們也都採用這種整個租金的方式，包括

教室、禮堂，這個是可以有自己的一個營收的部

分。另外，對於工會推動業務相關的一些活動教育

訓練等等，是免徵營業稅的，是由他們自負盈虧，

對於這個清潔費、管理場地管理費的部分，由他們

自己收入，自負盈虧，補充說明。 

蔡議員蕥鍹： 

處長，你要確定你講的合乎法規，你說他可以

有自行的收入，合乎營收，然後可以自行隨意，你

確定你的講的是真的嗎？ 

蔡議員蕥鍹： 

這個是我們調閱到的新竹縣工商大樓租賃契約

書，依據這個租賃契約書第 7條規定的部分，「乙

方不得將租賃物全部或一部轉租，出借或以其他未

經甲方同意之方法，供第三人使用」，這條合約有

改過嗎？請勞工處說明。 

勞工處劉處長家滿： 
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謝謝大會主席張議長，也謝謝蕥鍹議員的關

心，總工會整個對於會務、教育訓練及所屬工會的

一個推動的部分，都是可以適用的。 

蔡議員蕥鍹： 

我的重點是，剛剛處長您說可以收租，但顯然

是不能收租的，對吧？依照場地使用租約的規定，

第 7條規定就是說，新竹縣政府跟新竹縣總工會，

還有新竹縣產業總工會，還有承租給新竹縣工業

會，以及新竹縣商業會這四個單位都跟新竹縣政府

簽有合約，而是委由新竹縣政府勞工局代為管理，

那依照租約內容第 7條的規定，這些單位通通都是

不能對外收取場租收入，請問處長知道這件事情

嗎？請問這個規定有更改嗎？應該是沒有嘛？因為

我要調閱今年跟去年的場租合約，你們說星期一來

開會的林副處長，還有政風處的承辦科長告訴我說

檔案已經歸檔了，請議員、議會函文來調閱，等一

下我再講政風的問題，然後副處長說涉及個資不能

外洩，請問，一個公共的工商大樓，你跟我說涉及

個資不能外洩，林副處長有沒有在？不在嘛？你們
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的副處長是這樣回答我，我要調用最新的場地租約

合約書，然後告訴我這個涉及個資，公有財產涉及

個資不能調閱，要議會函文我才能調閱。 

勞工處劉處長家滿： 

謝謝議長，也感謝蔡議員的關心，我想整個進

駐的一個團體，尤其辦理所屬相關活動的部分，這

個清潔費、管理費用是可以收取的，補充說明。 

蔡議員蕥鍹： 

我希望處長，你記得你今天說的話，為你說的

話負責，如果是依照場地租約，你不能夠分租出去

的話，新竹縣總工會還繼續的收租，其他的單位還

繼續的收租，請問這些租金是不是有如實的上繳給

新竹縣政府？如果你沒有如實的上繳給新竹縣政

府，請問這些經費到哪裡？據報總工會的帳目多年

不清不楚，根據工會法第 7章第 31條的規定，工

會應於每年年度決算後 30日內，將重要事項報請

主管機關備查。若未依前項規定辦理或主管機關認

有必要時，得限期令其檢送或派員查核，並且主管

機關新竹縣政府勞工處，隨時就可以派人去進行查
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核，請問勞工處有依法稽查總工會的帳目這件事情

嗎？有依照工會法固定去稽查嗎？本席要求勞工處

依法主動派員查核他的財務報表，包括縣府補助費

運用核銷的情況，並且據實回報，處長你剛剛說是

可以的對不對？我現在給你看，這是好幾位陳情人

送到我手上，這幾年來的總工會代表會員大會手

冊，這手冊裡面有什麼呢？手冊裡面有所有的工作

報告核銷，收入、支出相關的狀況，看到了嗎？這

就是新竹縣總工會提報給新竹縣政府勞工處相關的

一個報告，裡面的租金跟稅入是報多少？報出來的

是 10萬元，然後你們的副處長告訴我，他需要收

取一些清潔費作為這個大樓的管理，因為大樓已經

老舊，常常會有一些機器故障的問題，冷氣出問題

需要做清潔，111年這個大樓管理費用是多少？

382,992元？為什麼跟你們講的帳目核對不起來？

請問為什麼會這樣？你有依照工會法定期去稽查

嗎？你有去稽查總工會的帳目嗎？為什麼帳目不清

呢？ 

勞工處劉處長家滿： 
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謝謝大會主席張議長，也感謝蔡議員的關心，

我想總工會是完全自主的一個人民團體，整個會務

還有財務的機制，有監事會相關的一些管理的機

制，因為每年的代表大會也會對於會務的經費做整

個預算、結算的通過及認可，也會提供給會員閱

覽，我們縣府每年也辦理工會的評鑑，對於工會的

會務、財務，還有勞教相關的項目評鑑，相信整體

財務的部分是沒有問題的，謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

處長，你講得好像這件事情跟你一點關係都沒

有，你不要忘記你們新竹縣政府勞工處是督察機

關，新竹縣政府委由你勞工處去管理這一塊場地，

你們竟然違背相關的場地租約，收取租金，你說這

一切合法，政風要不要查？ 

蔡議員蕥鍹： 

請問政風處，各機關之政風人員的任用遷調由

哪一個單位辦理？請政風處回答。 

政風處章處長宗耀： 

謝謝大會主席張議長，謝謝蕥鍹議員，對政風
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業務的關心，我們政風人員是統一由法務部遷調。 

蔡議員蕥鍹： 

所以你們的任用不是由新竹縣政府楊文科縣長

派任的？而是由法務部廉政署派任的對嗎？ 

政風處章處長宗耀： 

是的。 

蔡議員蕥鍹： 

請問如果政風接到陳情，違反偵查不公開的原

則，疑似外洩陳情人的個資，或者是偵查中的秘密

給被檢舉的個人或是機關單位，請問這樣有違法

嗎？請政風處處長回答。 

政風處章處長宗耀： 

這個當然違法，因為我們政風的業務職掌之一

就是機關公務機密維護協助跟處理，包括像您剛剛

提的在獎勵保護檢舉貪污組織辦法第 10條也明確

的講到受理檢舉的機關，對於前條的檢舉書、筆錄

資料應該保密，第 2條無故洩漏，前項資料的話，

應依刑法或其他的法令來處罰。 

蔡議員蕥鍹： 
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你確定只有違反這條法規嗎？你們的承辦人、

科長星期一回覆我的時候是什麼態度？議員你覺得

有問題去檢調單位檢舉，請陳情人自己去檢調單位

檢舉，我說有沒有涉及個資？怎麼可能涉及個資

呢？這是密件處理，我現在要講的是，向我陳情的

其中一位陳情人，他在 109年的時候曾經到政風

處，不好意思，那個時候你還不是處長，但是既然

你是機關的主管，還是必須要概括承受相關的責

任，有一個陳情人在 109年曾經到政風處舉報新竹

縣工商大樓四樓，變成了替代役的宿舍，總工會把

它裝潢之後出租，請問政風處後續辦理的情況是怎

麼樣？我們得到的情資是政風處疑似將陳情人的個

資外流，明明知道被檢舉的對象是業管單位，為什

麼政風處沒有恪盡保密的責任呢？他只有犯您所講

的這個法嗎？我想不是，我們找到非常多公務人員

洩密法規，尤其是政風洩密會涉及什麼樣的罰則？

第一個是犯了刑法公務員過失洩密罪第 132條的規

定，非公務員因職務或業務知悉或持有第一項之文

書、圖畫、消息或物品，而洩漏或交付之者，處一
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年以下有期徒刑、拘役或九千元以下罰金，同時還

涉及犯了公務員服務法第 4條的規定，第 4條的規

定是什麼？公務員有絕對保守政府機關機密之義

務，對於機密事件無論是否主管事務均不得洩漏，

退職後亦同。公務員應嚴守保密義務，惟凡關係他

人權利、義務或個人隱私之案件，在未依法公開

前，參與辦理過程之人員，均有保密義務。不是只

有承辦人，他如果洩密，他會犯了什麼罪？涉及犯

了行政機關處理人民陳情要點第 18條規定，人民

陳情案件有保密之必要者，受理機關應予保密。檢

舉書信(包含檢舉人身分、檢舉內容)對被檢舉對象

自屬應秘密之文書，不得任意外洩，故任何足以推

知檢舉人身分、檢舉內容之文字、語言、符號皆應

予保密，以免危及檢舉人之安全，並衍生不必要困

擾。 

政風處長請坐，我們現在播放一個影片，跟大

家講一下，我為什麼要播這個影片？這個叫救命的

人是我，這是 107年本席參選竹北市市民代表的期

間，那個時候縣府的政風處在文化公園，舉辦了反
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貪反賄、勇敢拒毒的活動，政風處以行政中立為由

拒絕所有的參選人靠近文化公園，並且不得在文化

公園的附近，我說的是附近，不是辦理活動的場所

文化公園的主舞台，我現在說的公園附近發放任何

的宣傳物品，非常離譜的事，當時政風處的某個科

長為了阻止我，在現場錄下這個片段，他竟然強行

用武力將我架離現場，剛剛那個畫面是另一個候選

人在跟政風處溝通，為什麼不行在公園外圍發宣傳

物品？我們是在外面發，行政中立不行發，在公園

外面不行發，然後這個政風處的這個科長很厲害，

我們在拍他說不能發的片段，他還可以用武力把你

強行架離，這個事情有上新聞，當時有人要我提

告，但是我沒有，聽說這一位科長目前還在本縣服

務，那他旁邊另一個政風處的科長，就是前天回答

我說議員覺得如果有疑問，可以請檢舉人把這個相

關的東西送檢調，看檢調能不能查？好厲害，政風

都是這種態度，當時我是一個參選人的身份，連竹

北市民代表代議士的資格都不夠，對於一個參選

人，政風處都可以用粗暴的方式對待，在公開場合
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阻止你蒐證，這跟警方執法過當，其實沒什麼兩

樣，而他只是政風，更何況是民眾檢舉的陳情案可

以洩密，前日在本席主持的新竹縣工商大樓辦公室

租賃疑義的會議上，本席請政風行使職權，這是你

們的職權，你剛剛說你是法務部派任的，請你們行

使職權調閱新竹縣工商大樓最新的租賃契約書，你

們的科長竟然說請議會來函調閱，勞工處副處長說

涉及個資，不能對外洩漏，他搞不搞得清楚他管理

的是公有財產，這涉及個資，科長還說陳情人如果

認為洩密，請你們自己去檢調檢舉，請問要政風幹

嘛？政風有沒有瀆職？勞工處有沒有失職？我們收

到的陳情人舉報的相關統計報表，這一本是概算，

裡面帳目不符，他們概算出新竹縣總工會 107年到

110年，教室租借統計表，107年場地租約概估是

1,958,500元，108年概估是 2,269,500元，110年

概估是 2,055,000元，從 107年到 110，大約收了

8,572,500元租金，這個部分，請政風回答後續會

怎麼處理？ 

政風處章處長宗耀： 
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有關蕥鍹議員對工商大樓的關心，剛剛您一直

提到，我大概也先回應一下，你講的政風洩密的問

題，我想我們絕對沒有洩密，我們一定是依相關的

規定處理，我剛剛前面有報告過，我們自己是負責

這項業務的推動，當然會更嚴謹，可能禮拜一你主

持的會議，我們徐科長去，後來我瞭解一下，他可

能大概一時比較情緒性，我之前有報告過機關有兩

個調查，一個行政單位的調查，一個政風調查，政

風之屬於司法調查的前端，一般民眾有檢舉的政風

會先調查，如果有行政責任會移給行政單位，如果

有司法責任，會移給司法單位，因為這個案子已經

質疑到政風的公正性，所以以我們的做法，當然是

交給司法單位做釐清，甚至也是捍衛我們清白的一

個動作。 

蔡議員蕥鍹： 

我希望處長你現在開始要執行相關的部分，如

果新竹縣政府勞工處管理不當的話，這個場地的收

租是不是可以用一個優質的場地管理的經營單位管

理，比如說，新竹縣文化局新瓦屋的管理案件，他
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們是公開上網讓民眾可以有承租的部分，如果有辦

法可以做調整，可以嘉惠本縣的許多工業團體，還

有職業團體，他們都可以經由一個管道跟縣府進行

申請，優質的委外場地經營管理團隊，多的場地費

收入也可以作為輔導基層工會跟相關的弱勢勞工使

用，以上是我簡單的說明，希望政風處詳細查核這

個相關的部分，希望勞工處認真負起都管的責任。 

接下來本席要詢問的是豐邑 520天坑這個案

子，我今天當蔡老師幫大家上課，什麼是積極？教

育部辭典的定義，就是主動力圖積極爭取，正面

的、肯定的意思；什麼是消極？教育部辭典的定義

就是逃避現實、意志消沉，請問楊縣長，工務處處

長，以及在座的一級主管，還有正在做收看直播所

有的民眾，天坑事件的處理方式，大家認為是積

極？還是消極？除了事發當天，議員跟里長要求，

才會去現場會勘之外，工務處曾經主動聯繫、主動

場勘、主動說明向該里的里長相關處理的進度嗎？

請問工務處長豐邑的搶險計劃在 5月 22日提送縣

府沒有通過，要在 10天內修正再提計畫，可是最
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近梅雨季節，我們的電話真的是接不完了，這個監

測數值一直掉，縣府的因應之道是什麼？請工務處

簡短說明，謝謝。 

工務處江處長良淵： 

好，謝謝大會主席張議長，謝謝蕥鍹議座對於

我們豐采 520工地後續處置的關心，當然這個積極

不積極，我想我們都是很積極在處理這個事情，只

是我們都是依法行政，我們一步一步來，我們在事

發之後，都有跟十興里的毛里長有一個群組，我們

都隨時在群組裡互動，至於後續豐采 520工地裡面

救災搶險的計畫，我們在 5月 22日時，誠如議座

所說的，在我們這個專案小組會議，因為它提供的

相關搶險計畫時間過於冗長，一次要提半年，所以

我們當時就把它退回，請他再以更精簡的時間，以

重中之重的方式，在最短的時間要做什麼事情趕快

再做提報，這個部分我們會請第三方的公正單位做

嚴格的把關，我們專案小組會做後續處置，我們會

責令豐邑的建商趕快做好後續在搶險的工作，以上

的說明。 
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蔡議員蕥鍹： 

好，謝謝處長的說明，豐邑建設停工之後，建

商沒有持續的派工進行地下室的修護，也沒有固定

的抽水，要如何保障當地居民的居住安全？還有縣

府 5月 19日晚上將近 11點發布新聞稿，說要取得

住戶所有的諒解之後，才發給使照，假設 3年內都

沒有辦法取得住戶的諒解，道路是要一直封下去

嗎？還是要怎麼做呢？最近有罷免楊縣長的聲音出

現，請問縣長，工務處能不能從今天起開始積極作

為，在責任釐清歸屬之前，願意主動關心，並且聯

繫大有可為的管委會，豐邑建設的里長，為民眾的

居住安全把關呢？請楊文科縣長回答，謝謝。 

楊縣長文科： 

好，謝謝大會主席張議長，謝謝蕥鍹議員，我

想讓大有可為這些住戶心安，就是我們一直在進行

的事情，我想只要有需要，我都願意去跟他們談，

保障住戶的安全，這是我們最重要的，我們工務處

也是完全依法在執行這一件事情，要讓豐邑公司依

依法照步驟做事情，我想這個決心是絕對有的，所
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以請你放心，讓他們多做說明，我們願意來做。 

蔡議員蕥鍹： 

縣長，你知道最近有罷免的行動出現了嗎？你

有聽說嗎？因為湖口生命園區的案件，最近也延燒

到竹北，您如何看待這件事情？ 

楊縣長文科： 

我想我們做任何的公共政策，一定是第一個依

法來做，第二個，我們要考量大眾的利益，那對於

所有反對的聲音，我們會盡最大的力量來跟他們溝

通，我想一定是有些事情，大家沒有想清楚，只要

有意見的話，我們一定會跟他好好說明，如果你的

意見是對的話，我們一定要來修正我們的計畫，以

上三點說明。 

蔡議員蕥鍹： 

好，謝謝大家所有的回應，本席今天的質詢就

到這裡，希望各個局處都能夠依照自己的權責，針

對本席今天所提問的部分，去進行相關後續的進

展，謝謝大會主席張議長、王副議長，還有在座一

級主管，謝謝。 
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主席（張議長鎮榮）： 

蔡議員的質詢，請大家休息到 10點再繼續開

會。 


